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栗宪庭：经手编发油画《父亲》
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◇人物名片 

  栗宪庭1949年生于河北邯郸，1978年毕业于中央美术学院中国画系。1979年—1983

年任《美术》杂志编辑，1985年—1989年任《中国美术报》编辑。1990年以来以独立批

评家和策划人的身份活动至今，从“后文革时期”、“85新潮”、“政治波普”到“艳

俗”等，现当代艺术的发展莫不与其息息相关。 

  初到《美术》杂志，感受新潮流开始 

  如果要梳理八十年代美术史的历史线索，首先要提到的是上个世纪70年代末期的

“法国19世纪农村风景画作品展览”，它让中国人第一次接触到了真正的“写实主

义”。 

  在70年代末期的时候，中国也不是平行地向西方开放，而是尚且只能接受现实主

义。 

  但因为我们多年以来接受的都只有苏联的、经过改造的写实主义，不是真正源头的

欧洲现实主义绘画，70年代我们在国内看到的也都是“高大全”、“红光亮”的绘画。 

  我1978年从中央美术学院中国画系毕业之后，就被分配到《美术》杂志去当编辑，

当时的《美术》是中国美术界惟一的官方权威杂志，作为全国美协的机关刊物，它是非

常官方的一个单位，但是我到《美术》的时候，可以感觉到一个新的潮流已经开始。 
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  “法国19世纪农村风景画作品展览”大概持续了半个多月，每天都有来自全国各地

的人排队去看，大家看得最多的是巴斯蒂昂·勒帕热的《垛草》，画面上是一对农民夫

妇，在村边田野的树阴下休息，农夫躺在草地上酣睡，农妇给丈夫送饭来，丈夫吃完了

饭之后，她也就坐着歇一会儿。 

  《垛草》引起观众强烈的反响，因为我们从来没有见过《垛草》那么精细的技法。

而且在“法国19世纪农村风景画作品展览”之前，中国没有过大型的西方绘画作品展

览，加上大家基本上都没有出国经验，看原作和印刷品是完全不同的效果，看的人心里

都会感到强烈的震撼。 

  在五四运动之后，一直说我们接受的是西方写实主义艺术。但从这个展览之后我才

反省我们并没有真正把写实主义拿来。它影响深远，学院写实主义越过苏联往回退到欧

洲的19世纪，甚至中世纪时期的绘画风格。 

  在《美术》编发《父亲》与《西藏组画》 

  1979年对于中国美术界是挺重要的一年，星星画展还不是最早的，最早的是在1979

年春节期间的《新春油画风景静物展览》。因为文革期间都是革命的主题性创作，风景

静物被压抑了，这次展览好像是为风景静物平反似的。 

  在这个展览里有三个重要的人物出现，一个是庞熏琹，他是早年从事现代艺术运动

的人物。其实在上个世纪30年代，曾经有过一场向国内介绍现代派和西方哲学的热潮，

这些东西到了80年代又被重新介绍一遍，大部分中国人都觉得是很新鲜的。实际上，早

期现代主义运动成员包括庞熏琹一直和革命现实主义主流保持着距离，在地下进行现代

艺术的试验。 

  第二个重要的人物是在60年代做过非现实主义试验，后来被打成右派的袁运生。而

最精彩的是一个名叫冯国东的人，他展出了几张野兽派风格的油画，让人大开眼界。而

且这个人当时什么现代派画册都没有看过，也没有在艺术院校学过艺术。 

  “星星美展”的参与者都是在四十年代末，五十年代初出生的，他们的画在风格上

反叛写实主义，而且有社会批评的倾向。我当时做了一篇星星美展的访谈，但是直到第

二年才发表。 

  四川美院的高小华拿了一张画给我看，题目叫《为什么》，画的是一组红卫兵，刚

刚结束完一场武斗，呆坐在那儿。他告诉我说，四川美院有这样一拨人在画这样一批作



品，我就去了四川美术学院。 

  那帮学生都是知青，跟我有同样的经历。我看了这批画以后就拿过来发了，一直到

后来发了罗中立的《父亲》。当时《美术》正在实行责任编辑制，就是从选稿一直到所

有编排到版式设计，都由一个人来管。1981年1月号，《父亲》就是发在我主编的那一

期的封面上。陈丹青的《西藏组画》也在这一期。 

  本来1981年1月号原先定的封面是叶永青的一幅画，他的画比较漂亮。但我看到

《父亲》之后就决定发《父亲》。当时“真实性”和“人性”是艺术界的两个重要概

念，正在争论什么是现实主义。发的时候很多人不同意，我说我文责自负。 

  为什么在面对一张画的时候，我和老编辑会出现不同的意见？这促使我写了那篇叫

《重要的不是艺术》的文章。 

  我认为，从1979年到1984年，中国美术界所有的创作都是针对文革的，所以我把这

段叫做“后文革时期”。 

  劳森柏刺激了许多中国画家 

  1982年底的时候，我写了《现实主义不是惟一正确的途径》，我开始关注抽象问

题，因为我那时候经常出差，突然看见有很多人画抽象画。然后，我在1983年《美术》

第一期基本都是登很抽象的作品。后来，我在美协的会议上被点名批判，三月份我就被

撤职了。 

  1983年到1985年，我停薪留职在家，直到1985年艺术研究院成立了一个《中国美术

报》，刘骁纯来找我，说希望我出来参与办这个报纸。那一段时期出版了很多西方哲学

书籍，也有一些中国哲学，也就是“八五美术新潮”的酝酿时期，读西方哲学长大的第

二代人成长起来了。 

  在1985年，中国美术刚刚兴起八五现代艺术新潮，有一个重要的契机，对中国的影

响简直是太大了———波普大师级人物劳森柏，在中国美术馆搞了一个个展，看的人也

是人山人海，它的作品刺激了很多画家。 

  以前，人们理解的艺术就是真实的形象，顶多到表达个人情绪情感的表现主义，突

然看到一堆烂纸箱堆着，有破纸盒子钉在墙上，公鸡和羊头标本和消费品的混合装置。

也没有什么个人表达。艺术家们都感到很困惑，“这是不是艺术”是我当时听到的最多

的话。 

 



  波普依赖的是商业背景，但当时中国还没有消费文化。 

  而波普是从达达发展起来的，达达是反文化的，所以中国艺术家在读劳森柏的时

候，没有读出消费文化，只读出了反文化，然后还震惊于现成品竟然也能被拿来做作

品。 

  一时之间，全国的艺术家都群起而模仿。最经典的是黄永砯，他拿了《现代美术

史》和《中国美术史》，放在洗衣机里搅了两分钟。黄永砯还做过一个作品，就是把

“法国19世纪农村风景画作品展览”中的那幅《垛草》里的农妇临摹下来，但是把她的

脚画得伸出画框之外，还加了一只鞋在她脚上。 

  八五新潮从1984年年底开始，经过1985年、1986年，在1987年达到高潮，它是一个

以西方现代文化为支撑的现代艺术运动。 

  现代艺术大展是强弩之末 

  1987年，来自西班牙的塔皮埃斯在中国办了一次展览，它让我们看到原来可以在一

个画布上放很多材料，而不涉及任何社会观念。这个展览很重要，它对一部分中国画家

产生了影响，譬如徐冰、吕胜中和谷文达。他们开始对于中国大量引进西方现代主义并

深受其影响的状况进行反省，对于艺术中模仿西方现代艺术感到不满，开始出现挖掘中

国传统资源的倾向。 

  然后就到了1989年初的现代艺术大展，我觉得它是强弩之末。因为在美术界，真正

重要的事情都是在1988年以前发生的。其实这个现代艺术展是从1985年就开始酝酿，当

时王广义调到了珠海画院，他跟我联系说能不能以《中国美术报》的名义开一个座谈

会，召集全国的八五新潮的艺术家一起交流一下？ 

  我找领导帮他们盖了个章，但我当时忙着办报纸，没有时间去。就是他们在交流的

过程当中突然有这个想法，说为什么我们不把这些原作找个地方展览一下？ 

  他们回来之后就开始找地方，开始没有找美术馆，因为觉得不可能。没想到别的地

方都没有同意，倒是后来美术馆反而同意了。办展览没有钱，还是一个卖快餐的个体户

老板宋伟赞助的五万块钱，也是这个人最先买了王广义、张晓刚、叶永青、丁方等十个

人的画，一个人给1万块钱，给的都是现金，大家哪儿看到过那么多钱啊？ 



  现代艺术大展本来是一个总结性的展览，如果不是唐宋、萧鲁的那两枪，怕不会有

现在这么大的影响。本来，大家一直以来都认为那两声枪响是萧鲁和唐宋的作品，但他

们分手之后，萧鲁就说那其实是她一个人的作品，我觉得她太个人感情化了。 

  ◇链接 

  “伯乐”回忆发现《父亲》的过程 

  作为《父亲》的“伯乐”，栗宪庭回忆说：“发现《父亲》其实很偶然。1980年，

罗中立创作完油画《父亲》时还是四川美术学院的学生，当时这幅作品参加四川省青年

美展，《美术》杂志社领导去参加了，带回来一些照片。我是《美术》杂志的责任编

辑，有发稿权，在办公室看见《父亲》照片时，我跟罗中立并没有交往，之前只是刊发

了他的女知青图等作品。但《父亲》让我特别震动，画的尺寸是用画伟人的规格，画里

的农民父亲形象强调了真实的面貌，充满了人性关怀。虽然当时他还是个学生，我还是

在1981年第1期《美术》杂志封面上选用了。”栗宪庭当时也是顶着压力刊发《父亲》

的，但让他欣慰的是，《父亲》得到了中国青年美展很多评委的认同，随后《父亲》被

评了一等奖。 

  ◇记者手记 

  “中国前卫艺术的教父”———这个不知从哪儿传出的名号已经概括出栗宪庭在中

国现当代美术界的地位，而且至今也未听到多少异议。只不过，老栗连在中国使用的

“前卫”这两个字都不甚认可，因为“说到中国的前卫艺术，我们无法摆脱西方的话

语”。 

  老栗如今身住宋庄，与方力均、岳敏君等当下最热门的艺术家比邻而居，但“有名

的艺术家已经不在我的视野之内了”。有一天，一群西方人造访老栗的农家小院，问一

句：“你如何评判艺术？”“我看它能不能打动我。”老栗简单回答，“他们都同意

我。”老栗还说过一句话———艺术家一旦变成品牌，就成了制造。 

  还是陈丹青说得令人动容：1992年的双年展，在报纸上看到老栗在会议上说双年展

已经被金钱操纵，老栗说时，忽然眼泪就要出来了。看到报道，他就很想给老栗写信。

后来说给老栗听，老栗听着听着，眼睛哗地一下红起来…… 
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